

# El Adelanto

	Pta.	Cts
En Salamanca un mes. . . . .	1	25
Fuera de idem. . . . .	1	50

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

Número suelto 5 céntimos

## DIARIO POLITICO DE SALAMANCA

### EL MONUMENTO DE LA PLAZA

En el despacho del alcalde señor Pollo y bajo su presidencia se reunió anteayer á las nueve de la noche la comisión nombrada para dictaminar acerca del monumento que debe erigirse en la Plaza Mayor.

Abierta la sesión, se discutió ampliamente sobre el objeto de la convocatoria, interviniendo en el debate los señores Vázquez de Parga, Villar y Macías, Huertas, Rodríguez Cea, Vargas, Gallego Díaz y Muñoz.

Primeramente versó la discusión sobre la estatua simbólica que sería más conveniente y adecuada para nuestra Plaza, proponiendo varios de los señores concurrentes la estatua de la ciencia, del progreso, del siglo XIX y de Salamanca, tomándose el acuerdo de dictaminar en favor de la última, para cuyo efecto se designó una ponencia formada por el señor Vargas, como autor de la proposición, y el señor Villar y Macías.

Con respecto á la estatua histórica, hubo unanimidad de pareceres, acordándose informar que el personaje lo sea don Alfonso IX fundador de nuestra famosa Universidad. Redactarán el informe sobre este punto los señores don Manuel Villar y Macías y nuestro director señor Muñoz.

Bien sea estatua emblemática de personaje la que elija la corporación municipal, quedó convenido que en su basamento se graben en bajo relieve ú otra forma que el artista considere oportuna, los bustos de varios salmantinos ilustres que serán propuestos con antelación por el señor Villar.

La reunión terminó á las diez y media de la noche.

### Intereses agrícolas

Bajo el epígrafe, El Cultivo del Azafrán en la Mancha, los ingenieros en provincias y el fisco y las clases agrícolas, ha publicado nuestro colega *La industria harinera moderna* el siguiente artículo que tenemos mucho gusto en reproducir.

La iniciativa privada está realizando en la Mancha un cambio de cultivos de suma importancia.

Persuadidos los labradores de que ha pasado la oportunidad de hacer nuevas plantaciones de vides, y alarmados con razón por la desestimación en que de ordinario están los cereales, se han decidido á cultivar en grande escala el azafrán.

Las experiencias que se han hecho dan un resultado en extremo satisfactorio, y el presente invierno, que hubiera sido para muchos obreros agrícolas por diversas razones infausto, se recordará en algunos pueblos de las provincias de Ciudad Real y Toledo, como el primero acaso de una era de prosperidad relativa.

Tiene el cultivo del azafrán grandes ventajas sobre todos los demás que hasta hoy se han venido haciendo con preferencia en la Mancha. Son mayores los rendimientos y éstos se reparten de tal suerte, que las clases trabajadoras pueden aspirar, no ya á salir del día, sino á formar pequeños ahorros con que hacer frente á las adversidades del porvenir.

Los propietarios dan los terrenos en pequeñas parcelas de 20 á 30 areas, y perciben por el arrendamiento un canon que triplica al que han cobrado en los tiempos más bonancibles para los cereales.

Como el obrero agrícola sabe que mientras mejor cultive sus parcelas mayores utilidades alcanzará, prodiga los jornales y hace un cultivo tan esmerado, que maravilla el ver las condiciones en que están todos los campos donde se siembra el azafrán.

Las relaciones entre los acaudalados labradores y los obreros del campo se hacen más cordiales, tanto por las condiciones de independencia en que unos y otros se colocan, cuanto por las facilidades que desinteresadamente dan las familias acomodadas á las que cultivan el azafrán durante los días en que se recolecta.

Es este un espectáculo de que no pueden formar cabal idea los que no hayan tenido la satisfacción de presenciárselo.

Los obreros reparten la flor del azafrán entre todas las familias acomodadas del pueblo, para que, á semejanza de lo que se hace con las hilas en tiempo de guerra se

consagren las horas destinadas por la noche á tertulia, á separar el azafrán.

A pesar de que se trata de un producto de extraordinario valor, las flores se entregan sin tomar precauciones de ningún género, y persuadido el que las dá de que no ha de perder ni una sola hebra de azafrán.

Este año la cosecha ha sido bastante buena. Los precios del mercado varían entre diez y once duros libra.

Pueblo bien pequeño hay en la Mancha que ha recibido á cuenta de la última cosecha de azafrán más de 200,000 pesetas.

Creemos sinceramente que la presente crisis agrícola se remediará en gran parte practicando en cada comarca un detenido estudio de las plantas que en mejores condiciones pueden cultivarse, y rompiendo de una vez con la rutina de hacer los cultivos teniendo como único norte el precio que en uno ó varios años alcanzan algunos productos. Este procedimiento ha causado perjuicios sin cuento pues los cereales ó los caldos pueden conseguir mayor estimación en España, á consecuencia de haberse perdido algunas cosechas en las naciones que tienen producción análoga á la nuestra; pero repuestas al cabo de pocos años de aquel desastre, se restablece en los mercados la normalidad de los precios, y esto origina la ruina de aquellas fortunas que habían tenido por base la carestía de determinado producto.

Algo de esto ha sucedido con el negocio de los vinos en España; consúltese á los que han hecho plantaciones de vides, y se verá qué grande es el número de los arrepentidos.

Los ingenieros agrónomos, secretarios de las juntas provinciales de agricultura, podían facilitar mucho esta patriótica empresa; pero aquí parece que hay el decidido propósito de esterilizar las mejores iniciativas, y á un Cuerpo que debía tener como misión exclusiva el regenerar nuestra empobrecida agricultura, se le ha consagrado á servir los intereses del caciquismo, pasando la vida en el trabajo inútil de resolver expedientes de dudoso provecho.

Hay ingenieros agrónomos que salen, después de algunos años de

servicio en una provincia, sin conocer las condiciones de los terrenos que allí se cultivan, pero sabiendo hasta en sus menores detalles las miserias y los odios de los bandos que se disputan en la comarca la preponderancia política.

El ingeniero agrónomo debe estar bien pagado, pasando en el campo la mayor parte de los días del año, y divulgando por medio de la imprenta y de conferencias públicas las experiencias y enseñanzas que puedan convenir á los labradores de la provincia en que presta servicio.

Hay que rodear á estos empleados de las garantías necesarias para impedir que los gobernadores ó los caciques políticos les obliguen á intervenir en contiendas que nada tienen que ver con la importante misión que se les confía.

### Tribunales

En la causa vista en juicio oral y público el día 16 de los corrientes, la Audiencia ha dictado la siguiente sentencia:

Absolviendo libremente á la procesada Angela Dominguez González, por no resultar cargo alguno contra ella, en el delito de hurto que se le imputaba y se declaran de oficio las costas.

### Cultos

**Santos para mañana.**—Santos Baudilio, subdiácono; Alejandro, Aquilas, Asterio, Aureo y Talaleo, mártires; Anastasio, Austregisilo, Deodato, Ivo y Teodoro, obispos; Bernardino de Sena, franciscano y Santos Fortunata, Saturnina y Valeria, vírgenes y mártires; Basila y Victoria, mártires, y Plautilla, matrona.

*Clerecía.*—Siguen las Flores á María.

*Parroquia de Nuestra Señora del Carmen.*—Siguen los cultos anunciados.

*San Julián.*—Continúa la novena á Santa Rita, con solemne misa minera á las nueve de la mañana y exposición de S. D. M. manifiesto.

**Casa de socorro**

**Médico de guardia para mañana.**—Don Tomás Ortíz.

**Diario local y provincial**

Sabemos con certeza, que desde el 20 del último Febrero, no ha vuelto don Enrique Gil y Robles á colaborar en el periódico salmantino *La Región*, ni á inspirar artículo, suelto ó noticia, ni á mantener comunicación alguna con la redacción de aquel diario. De lo que en él escriben desde la indicada fecha, tiene conocimiento cuando lo lee en el número correspondiente que le remiten por el exclusivo concepto de suscriptor.

En el momento de efectuar el pago de un talón de transportes, entregó ayer equivocadamente dos billetes de cien pesetas, en vez de dos de 50, el vecino de Salamanca, don Vicente Arias, y sin que tampoco se apercibiera del error el sub-jefe factor principal de la estación del ferrocarril don José León Torres.

Tan pronto como el señor Arias notó la confusión que había padecido, se apresuró á reclamar el exceso de la cantidad abonada, avistándose para el efecto con el mencionado sub-jefe, quien practicó en el acto el oportuno arqueo y devolvió al señor Arias la suma que reclamaba, por convencerse de que era legítima su pretensión.

Consignamos con gusto el rasgo de probidad y honradez realizada por el señor Torres, quien, con su noble proceder, ha demostrado cumplidamente que no en vano desempeña un cargo de confianza.

Según autorizadas noticias, el día 16 del actual llegará á Valladolid, con el fin de permanecer una larga temporada, el distinguido especialista en la curación de tumores malignos y úlceras de todas clases, por rebeldes que sean, el doctor don Juan José de la Muela, á quien la excelentísima Diputación de aquella provincia ha concedido una clínica en el Hospital, para el tratamiento gratuito de los enfermos pobres.

Hemos oído á personas competentes asegurar que el procedimiento empleado por el referido doctor, constituye un verdadero adelanto en la cirugía de nuestros días, lo que tenemos el gusto de participar á nuestros lectores por si desgraciadamente alguno lo necesitara.

Ayer tuvo lugar la subasta para la confección de los uniformes que han de usar los guardias municipales.

Se han presentado los siguientes pliegos:

Senén Martín, bajo el tipo de 95 pesetas, cada traje.

Lucio Hernández, en 90 id.

Eladio Sánchez, 81 id.

Se ha adjudicado la confección á este último.

Según condición del pliego, los informes deberán entregarse en la Alcaldía el día 2 del próximo Junio.

La comisión Provincial en unión del señor Comisario de guerra, ha determinado fijar los precios siguientes para el abono de los suministros hechos por los pueblos á las tropas del ejército y Guardia civil en el corriente mes de Mayo.

	Pts.	Cts.
A la ración de pan común de 70 decágramos	>	22
A la ración de cebada	>	73
Al quintal métrico de paja	5	10
Al kilogramo de leña	>	3
Al kilogramo de carbón	>	7
Al litro de aceite	1	6

Lo que se hace público en el *Boletín oficial* para que los pueblos al liquidar las raciones se sujeten á los tipos prefijados.

Dos mujeres que dieron ayer un fuerte escándalo, fueron conducidas á la prevención por un guardia municipal.

De paso para Bejar, se encuentra en nuestra capital el inspector de vigilancia de aquella industriosa población, don Antonio Brujulada, que ha estado disfrutando licencia por espacio de un mes.

En el Gobierno civil se ha pedido la correspondiente autorización para publicar de nuevo *La Concordia* desde el Domingo próximo.

En la posada de las Tablas se halla depositada una caballería que se encontró ayer extraviada en esta capital.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo el popular dibujante D. Ramón Cilla, que pasará entre nosotros una larga temporada.

Advertimos á los comerciantes de esta capital que en varias provincias circulan en abundancia monedas falsas de dos pesetas, con el busto de Alfonso XII.

Su diferencia con las legítimas se nota principalmente en el lís, cuyo grabado es bantante tosco.

El gran balneario de Nanceles de la Oca (Alava), es el primero del mundo. Sus aguas alcalinas azoadas, curan radicalmente afecciones del hígado, estómago y gémito-uritarias. Vaase el anuncio.

Con natural sentimiento participamos á nuestros lectores que por lo avanzado del curso dejará de formar parte de la redacción de EL ADELANTO, nuestro querido compañero don José González Castro, quien de hoy más se consagrará asiduamente á las tareas escolares con el fin de prepararse convenientemente para obtener la licenciatura en la carrera de medicina, á cuyos estudios viene dedicándose con notable aprovechamiento.

La separación de nuestro buen amigo priva á EL ADELANTO de una de sus plumas más amenas y chispeantes; si bien abrigamos la esperanza de que el señor Castro volverá en plazo breve á prestarnos su valioso concurso, libre ya de las trabas que sus deberes de estudiante le imponen en las actuales circunstancias.

De Real orden comunicada por el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación, se ordena sea averiguado el paradero del francés Juan Bautista Pedro Eduardo Dupuy, natural de Sanit Severín, de 77 años de edad, casado con Emilia Solina, con la cual vivió en Madrid, calle de la Paz, número 9, desde 1863 á 1865.

En su consecuencia los señores Alcaldes de los pueblos de esta provincia, Guardia civil y demás dependientes de la autoridad, practicarán las diligencias oportunas al objeto indicado.

En las oposiciones verificadas á las escuelas vacantes de niños, han merecido la calificación de sobresaliente en el ejercicio escrito, los señores don Santiago García Rivero, don Leoncio Granado Borrero, don Marceliano Santiago, don Simón López Gonsálvez, y con la nota de aprobado fueron calificados los siguientes: don Zenón Cantero y Calzada, don Angel Díez Rodríguez, don José Ramos Manchado, don Sigifredo Sánchez Dominguez, don Anastasio Agustín Seisdedos, don Prudencio Sánchez Mayorga, don José Martín Rodríguez, don Nicolás Ballesteros González, don Domingo Jiménez y González, don Manuel Castelao Azores, don Francisco Carrasco Martín, don Angel Gil Fernández, don Juan Marcos Borrego, don Gil Robles Martín, don Adrián Ramos Marcos, don Blás Durán y Trejo, don Manuel Ledesma, don Galo Donaire, don Ildefonso González Martín, don Enrique Romero y Gutiérrez, don Gregorio Blanco Cabo, don Nemesio Martín López, don Pablo Hernández Tejedor, don Angel Cuadrado Herrero, don Enrique Astudillo de Cáceres, don Antonio Esteban Criado, don Pedro Pérez Alejo, don Cándido Franco Galván, don Remigio de San Juan, don Sebastián Rodríguez, don Eusebio García Rodríguez, don Ruperto López Santos, don Ildefonso Salvador Santos, don Juan Sánchez Hernández.

**ADVERTENCIA**

A la hora de cerrar la edición de nuestro periódico, no hemos recibido los telegramas de Madrid, sin que sepamos á qué atribuir esta falta.

**HOTEL del COMERCIO**

Viajeros llegados el día 18  
Don Ruperto Ortego, del comercio, Madrid.

Don Mariano Uquet, comerciante Zaragoza.  
Don Sylvain Félix Dumas y familia, empleado, Lisboa.  
Don José Augusto Méndez, propietario, id.  
Don Alfredo Augusto Malgães, id., id.

**Se admiten** huéspedes á precios convencionales en la casa habitación de don Antonio Silva, calle de la Cuesta número 15, bajada de la de Migueltustín.

**LAS ACREDITADAS**

Las bizcochetas ó bollos que tanta aceptación tienen en esta capital por su buena calidad, se venden en la calle de Segorranos, núm. 9, al precio de dos reales docena.

**Se vende** la casa número 30 de la calle de Zamora. En la misma darán razón.

**ALMONEDA**

Se compran, cambian y venden toda clase de muebles usados y colchones. Están á la venta dos armarios roperos, dos camillas cuadradas y un fregador de pino. Se componen roturas de cristal y porcelana. Plazuela de Santa Eulalia, núm. 1.

**Se traspasa** la tienda de la calle de Zamora, número 9. En la misma casa darán razón.

**Denticina** INFALIBLE.—Preparada á millares de madres y os dirán que han curado á sus pequeñuelos en la agonía, que los veían espirar, y les han salvado con estos polvos prodigiosos. No hay niño que muera de la dentición si los usa, por mal que se encuentre; hacen brotar la baba suprimida, cortan diarreas que le aniquilan, les quitan las erupciones de la boca que les molestan, les arreglan el estómago, les hace arrojar la flema, impide los ataques de alferencia, y por fin, atiende á todos los accidentes que ocurren en la dentición penosa y difícil, brotando fuertes dentaduras. Caja para seis días, cuesta 12 reales, y se remite por dos más.—Madrid, calle Sacramento y boti a de Fernández Izquierdo; y al por mayor, plaza de la villa 4, laboratorio de F. Izquierdo, Madrid; en todas las boticas y droguerías de España y parti cularmente en esta capital, en las farmacias y droguerías.—ASEGURARSE que sean legítimos de FERNANDEZ, pues hay quienes los imita.

**CALENTURAS**

cuartanas, tercianas y cotidianas, toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes se curan infaliblemente con las pildoras febrífugo-infalibles de Fernández. Caja de 40 pildoras para las benignas, 12 rs., y de 81 para las rebeldes, 24 reales; y por 2 reales más se remiten por el correo. Se hacen por fanegas, se venden por millones de cajas, y las imitaciones no han podido mermar la inmensa clientela. Expendedores y elaboradores por mayor, Pablo Fernández, Madrid, plaza de la Villa, 4, y Sacramento, 2; Justo Fernández, Calzada de Oropesa (Toledo), y venta en las principales boticas de España. Salamanca, hijos de Villar y Pinto.

**Se vende papel para envolver.**

## SEPTENARIO

AS conferencias del Casino Ibérico, van tomando un ascendiente irresistible sobre la opinión y están haciendo una manifestación vital del progreso de Salamanca y de su movimiento intelectual.

Hay allí elementos, que con sólo el empuje de la iniciativa, vierten con oportunidad en el campo de la opinión, una idea de actualidad, que despertará interés en las distintas clases que componen el auditorio; y de aquí surgen luminosas discusiones, en las que aparecen oradores de grande inteligencia; donde se manifiestan aptitudes que han permanecido ocultas detrás de nuestra indolencia y donde se desenvuelven grandes teorías, ya propias, ya adquiridas, que amplían la esfera de las opiniones, y ofrecen á la crítica ancho campo para que sus juicios puedan encontrar fundamentos constantes á derivar conclusiones fijas, que tengan traducción fidedigna en hechos prácticos y útiles á la sociedad.

Ante el aspecto que hoy ofrecen las conferencias del Casino Ibérico, confesamos ingenuamente, que ejercen la exclusiva influencia en el movimiento intelectual de Salamanca (1).

En nuestro Ayuntamiento, va tomando cuerpo el proyecto de erigir una estatua en el centro de la plaza Mayor.

Dividida la opinión en este proyecto, unos pretenden otorgar la gloria del monumento á un personaje histórico, que indudablemente sería don Alfonso IX, fundador de la Universidad salmantina; otros opinan porque la estatua sea simbólica, y represente á Salamanca iluminando el pasado y señalando los derroteros del porvenir; en otro caso á la Ciencia con una antorcha en la mano y la actitud más adecuada á su significación, que se elegirá entre los proyectos que se presenten á concurso.

Uno ú otro proyecto, son aceptables y plausibles. Lo que hace falta es buen tacto, y preferir el retraso en la realización de la obra, á que ésta no corresponda á la iniciativa y á la suntuosidad de la plaza Mayor.

Calma ante todo, y consultar la cuestión de presupuesto. Las cosas, ó bien hechas, ó no hacerlas.

El señor Pérez Pujol, ha salido para Valencia.

El lazo más fuerte que le unía á nosotros, ha sido roto por la parca. Por eso desconfiamos de verle ya entre nosotros, como no sea por caso excepcional, que es difícil prever y mucho menos precisar.

La corporación municipal vá á solicitar de tan egregio salmantino, la

(1) De esta opinión se excluye el autor de la revista, porque aunque secundaria, tiene parte en las conferencias del Ibérico.

donación de su busto en bronce, para colocarlo en la Sala de sesiones.

Si esto se consigue, se celebrará en el Ayuntamiento un acto solemne de carácter literario, en el momento de colocar el busto-retrato del señor Pujol sobre el pedestal que se le destine.

Magnífico pensamiento, que de seguro merecerá el aplauso de todos los buenos salmantinos.

Tengo las mejores noticias de la señora Casado, que el jueves próximo debutará en nuestro teatro del Liceo.

Conoceremos una buena actriz, que falta hace, siquiera sea para romper la continuada serie de compañías cómicas que hemos tenido.

Mucho me alegraré ver confirmadas las noticias que tengo de la señora Casado, tanto por ella, cuanto por el público salmantino.

¿Y los estudiantes?

Entre la espada y la pared; de un lado el tribunal y de otro la compañía....

Echemos el telón, y haga cada uno lo que le parezca.

A. HUEBRA.

## PREGUNTAS

CON faz risueña é infantil anhelo en que la candidez se retrataba, una niña á su madre preguntaba:

«Dime, madre querida: ¿Qué es el Cielo?»

Y la madre, mirando entusiasmada á la hija que adora con exceso, «El Cielo (le responde) es aquel beso que me das con tu boca delicada.»  
—«Yo le he oído decir al señor cura que el Cielo es el alcazar donde mora el Dios de la piedad y la ternura; donde pasa á vivir la criatura que cumple sus mandatos y le adora.»  
—«Es verdad, hija mía.

El cielo es la mansión que al justo encierra: mas si al brillar la luz del nuevo día no me dieras un beso, no podría el Cielo comprender desde la tierra.»

Al par que pensativa la miraba una madre á una niña preguntaba:  
—«¿Por qué estás pesadosa?»

Si tu pena calmase alguna cosa y estuviera en mi mano, te la daba.  
—«¡Ay! No, madre querida.

Yo solo colmaré mi loco anhelo cuando pierda la vida, pues no encuentro mi Cielo.»

—«¿Qué es tu Cielo?»  
—«Ya lo sabes. Su amor forma mi encanto. Su mirada fascina cuando brilla.

No le puedo olvidar. Por eso el llanto abraza con su fuego mi mejilla.  
¿Pretendas arrancarme el alma entera y quieres que no muera?

Aún conservo su imagen, relicario á que elevo en mi pecho un santuario.»  
—«Pecado es lo que dices y me apenas.

El Cielo es el alcazar donde aguarda Dios á las almas buenas que del vicio rompieron las cadenas y siguieron al ángel de su guarda.»  
—«Es verdad, madre mía.

El Cielo es la mansión que al justo encierra; mas si al brillar la luz del nuevo día

no le viera pasar. ¡Ay! no podría el Cielo comprender desde la tierra.

Siempre el amor que puro y santo crece nos hace ver lo grande y lo impalpable, y tras pasar parece la cárcel que al espíritu se ofrece de materia mezquina y deleznable.

A. NÚÑEZ.

## LA FIESTA MAYOR

### II—La Comedia

MAGNÍFICO aspecto el que en la mañana del día de la fiesta mayor presenta la antiestética plaza de Vilella!

En uno de sus lados se levanta un ancho tablado rectangular y sobre él un grosero armatoste de madera, cuyo frente cubre una gran colcha y cuyos costados apenas pueden ocultar cortinas de los más varios colores.

El que por primera vez lo vea, seguramente que no acertará muy pronto con el objeto á que se destina; mas para algo importante debe ser, á juzgar por la inmensa muchedumbre de serranos de todos sexos, edades y condiciones que en él fijan sus curiosos ojos, ocupando ora las largas filas de bancos que rodean el tablado, ora los destartalados corredores de madera de las viejas y mal cuidadas casas, ora los elegantes balcones de las habitaciones de los ricos.

En tanto que el enigma se descubre, puede esparcir su vista por los abigarrados grupos que continuamente vienen á engrosar los que hacia la plaza se dirigen por las empinadas cuestas, mejor que calles, que á ella conducen.

Un movimiento de la concurrencia le advierte que los regidores, con el alcalde á la cabeza, pasan á ocupar el primero de los bancos, hasta entonces desierto. La colcha se descorre y salta en el tablado una serpiente de siete cabezas, bastante bien figurada, de la que desciende un hombre vestido de diablo blandiendo un cetro de caña que arroja corrientes de pólvora inflamada para romperse luego en mil pedazos con truenos fuertes y estrepitosos.

Cuando el estupor producido en la sencilla concurrencia es más grande, una voz extemporánea viene á destruir tan desagradable impresión provocando ruidosas carcajadas. Es la voz de nuestro conocido Piñomaque que dejándose llevar del primer impulso dice con toda la fuerza de sus pulmones:—¡Conchis, mi tío Capulla que enfadado baja! A pesar de ser esto un piropo para Capulla, por lo bien que se identificaba con su papel, mereció una advertencia del alcalde para que respetase su vara.

Las palabras injuriosas y sacrílegas con que el corpóreo diablo impreca al santo en cuyo honor celebra el pueblo la fiesta, y cuyas virtudes can-

ta un pobre hombre vestido de arlequín á quien pretende seducir con sus mentiras y engaños, sin conseguirlo gracias á la intervención de un ángel representado por un jovencito rubio, que arroja al diablo en las profundidades del averno, por escotillón y sin necesidad de cabalgadura, hacen comprender al espectador, por poca ilustración que tenga, que se encuentra presenciando una de esas loas tan en uso en nuestro teatro antiguo.

La loa se termina, y mientras el tamborilero recorre el tablado arrancando á su gaita las más alegres notas y el monótono *tun tun* al tamboril, la cesta de caseros dulces y sabrosa fruta recorre los grupos, los mozos chicolean á las mozas con frases que no serán retóricas ni encerrarán bellas imágenes, pero que deben serles muy agradables á juzgar por la graciosa sonrisa con que las acogen, las viejas secan sus lágrimas con el pañuelo, deshaciéndose en improperios contra el diablo y supliendo con lo expedito de su lengua la falta de sus dientes, las señoritas de los pueblos salen á pasear bajo el portal de la iglesia y todos se preparan á escuchar atentamente la comedia y el sainete.

La representación continúa, y el sol próximo á su zénit deja caer sus ardientes rayos sobre las descubiertas cabezas, bañándolas en copioso sudor mil veces preferible al frío que pasan los actores, adornados con trajes de no muy buen gusto y tampoco muy conformes con la verdad histórica, para salir lucidamente de su empresa.

J. E. RODRÍGUEZ MARTÍN

## ¿DÓNDE?.....

EN la cumbre nevada del monte, en el soplo del aura fugaz, en lo azul del inmenso horizonte, en la tierra y el aire y el mar te buscan mis ojos con ansia y afán; pero crecen mis tristes enojos y en vano mi suerte me pongo á llorar, que el momento anhelado de verte no llega jamás.

No en la nieve que el monte blanquéa, ni en el fúlgido rayo de sol, ni en el valle que el céfiro oréa, ni en el soplo del aura velóz tu imagen, bien mío, hallar podré yo; pues así como envuelta en rocío esconde en su centro su aroma la flor, en el fondo tan solo te encuentro de mi corazón.

SOLÓN ZAPELO.

SALAMANCA

IMPRENTA DE FRANCISCO NÚÑEZ

Plazuela del Corriño, 28

Precios económicos

SECCION DE ANUNCIOS

Precios económicos

**En el taller de cal-**

derería y estufista de JOSÉ CHIMENO, Afueras de la Puerta de Zamora, Salamanca, se hacen todo género de reparaciones en máquinas de vapor.

Se montan toda clase de estufas y cocinas, garantizando todos los trabajos.

**Se vende** una casa nueva, de

planta baja y sin número, en el Pozo Hilerá.

En la misma darán razón.

**Se vende** una casa en la Plazuela

de San Cristóbal, número 4; en la administración de este diario darán razón.

**SE ARRIENDA** un espacioso local

cal que puede servir para la instalación de una industria, situado en la calle de Ramos del Manzano, imprenta de este diario.

ALMACEN DE MADERAS

DE

**J. García de Piedra y Compañía**

Hospital, núm. 4, y Plaza de Calatrava

Grandes existencias y precios muy económicos.

**Yeso, cementos, cañas para techos, cal de el Pito, en piedra.**

Los pedidos por vagones y pago al contado, se hace grandes rebajas.

**Domingo Roche** mar-

molista sucesor de Miguel López, puerta de Zamora, contiguo al Registro, Salamanca.

**SE VENDE** la casa número 40

de la calle del Azafanal. En el número 1 de la misma darán razón.

**Se arrienda** el portal de entrada

de la casa del Corriño, núm. 15, con habitación interior, alcoba y bodega.

En la misma casa darán razón.

**Jardín** Se vende ó se cambia;

tiene escusado, buen pozo, cuadra, palomar y habitaciones para un vecino.—Informarán, Plaza Mayor, 20.

**Colocación de timbres y pararrayos**

Una persona inteligente y dedicada hace muchos años a esta clase de trabajo, ofrece sus servicios, respondiendo siempre de su resultado.

48, LIBREROS, 48

**Trajes económicos**

á la medida. En el comercio de paños de Eladio Sánchez Angoso, plaza Mayor, 31, esquina á la calle del Prior, sigue la venta de trajes económicos, propios para la estación de verano, y al efecto, las clases y precios están expuestos en los escaparates de su comercio.

Plaza Mayor, 31, esquina á la calle del Prior.

**LAS ACREDITA-**

das bizcochetas ó bollos que tanta aceptación tienen en esta capital por su buena calidad, se venden en la calle de Serranos, núm. 9, al precio de dos reales doctna.

RAFAEL BRIZUELA

DIAMANTISTA

Construye y compone toda clase de alhajas.

Se compra oro, plata y platino y objetos antiguos.

ISLA DE LA RUA

SANGUIJUELAS

Gran rebaja de precios

Seis pesetas el ciento y quince céntimos cada una. Peluquería de Leopoldo Martín y hermanos, Lonja de la Cárcel.

**Se vende** una casa con huerta

y jardín, con 80 árboles frutales, corrales y cuadras

Para mayor pormenores, dirigirse á la administración de este periódico, donde darán razón.

**Probad y** os convencereis

contra el dolor

de muelas.

Unico antiodontálgico que calma los dolores, instantáneamente sin ulteriores perjuicios para el paciente.

Precio del frasco, UNA PESETA. Bajada de San Julián, 29, barbería de Funcia.

**SE VENDE** una fábrica de curti-

dos, en esta población, y la casa que dá frente á Santo Domingo, en la plazuela del mismo nombre, grande y espaciosa, y propia para conservar embutidos. En la administración de este periódico, Corriño, número 28, darán razón.

DROGUERIA

MEDICINAL É INDUSTRIAL

DE LOS

**Hijos de Villar y Pinto**

Plaza de la Verdura 5 y 7

Este establecimiento tiene un completo surtido y á precios muy reducidos de todos los artículos referentes á la fotografía, pintura, autilina, palos tintóreos y barnices finos y ordinarios, y todo lo referente al ramo de perfumería.

**En la guarnicione-**

ria de Manuel García Prieto, Plaza Mayor, número 4, se reciben encargos de toda clase de sellos de caoutchouc montados en la clase de objetos que se deseen, y planchas sueltas de última novedad, como frascos de tinta especial para los mismos.

En esta casa se entregarán los sellos á las 24 horas de hecho el encargo.

**SE VENDEN** las casas de la ca-

lla de Travesa números 8, 14 y 16 y las 30 y 43 de la de Serranos. En esta última darán razón.

**Se vende** UN COCHE DUQUE,

con capota, caballo y arreos. Serranos, 43, darán razón.

**Se admiten** huéspedes á

precios convencionales en la casa habitación de don Antonio Silva, calle de la Cuesta, número 15, bajada de la de Miñagustín.

EL DESENGAÑO

13, SAN PABLO, 13

TARIFA DE PRECIOS

Vino tinto 1ª á . . . . .	7'50 pesetas cántaro y 25 céntimos cuartillo.
Id. id. corriente á . . . . .	6 " y 20 " "
Id. clarete superior á . . . . .	7'50 " y 25 " "
Id. id. bueno á . . . . .	6 " y 20 " "
Id. blanco 1ª superior á . . . . .	15 " y 50 " "
Id. id. añejo á . . . . .	8 " y 25 " "
Id. id. corriente á . . . . .	6 " y 20 " "
Id. Moscatel tinto y blanco á . . . . .	13 " y 50 " "
Vinagre blanco á . . . . .	5 " y 20 " "

A PRECIOS CONVENCIONALES

Espiritu de vino.	Aguardiente doble anis.
Aguardiente de caña.	Id. anisado corriente.
Id. triple anis superior de 30 grados	Id. seco ó sin anisar
Id. id. id. suave.	Anisete fino.

FARMACIA

DE LOS

HIJOS DE VILLAR Y PINTO

Plaza de la Verdura, 5 y 7

Completo surtido de productos quimicos y farmacéuticos, especificos farmaceuticos nacionales y extranjeros de las casas de origen, aguas minerales, esencias zarzaparrilla, de Bristol legitima y de Bota-Pau, articulos de Ortopedia y Cirujia. Se sirve todo encargo que se haga á la casa.

TESTAMENTARIAS

Se confeccionan extrajudicialmente esta clase de documentos, con arreglo á las disposiciones contenidas en el nuevo Código Civil, y se encargan de subsanar cuantos defectos adolezcan toda clase de instrumentos públicos, para la inscripción de inmuebles en los registros de la propiedad correspondientes.

Darán razón en la administración de este periódico.

Salchicheria y depósito de toda clase de carnes de cerdo

DE

MANUEL MADRUGA

PLAZA DE LA VERDURA, NUM. 36

junto á la posada del Rincón

Para comer con toda confianza los mejores embutidos, hay que comprar en el antiguo establecimiento que lleva treinta años de reconocido crédito, Chorizos tripa de cerdo, cagalar, superior. Lomos embuchados. Jamón escogido, al corte y por piezas. Tocino y manteca. T. do de cerdo, sin mezcla como en otros establecimientos. Longaniza, seca, superior. Chonizos, tripa de vaca. Salchichón.

LA FUNERARIA

A CARGO DE

MANUEL RODRIGUEZ

28, Corriño, 28

Esta casa se encarga de practicar todas las diligencias, presentando las tarifas con el coste total del precio de los funerales de lujo, primera, segunda, tercera y cuarta; y como lo que hace falta en esos casos, es evitar abusos que suelen cometerse aprovechando el dolor de las familias, es por lo que, encargándolo todo á esta casa con arreglo á las tarifas, encontrarán positivas ventajas.

Unico depósito en esta provincia de la casa THE-FUNERAL, Alcalá, 60, Madrid.

28-CORRIÑO-28

Servicio permanente de día y noche